Чинмой Шри

Шри Чинмой. Бог - Всевышний Музыкант

Шри Чинмой

Бог - Всевышний Музыкант

Источник: srichinmoyworks.org

ISBN 966-427-009-1. По изданию Sri Chinmoy. «God the Supreme Musician», 1976

Содержание

Бог - Всевышний музыкант

Витальная музыка и духовная музыка

Безмолвие и музыка

Вопросы и ответы о музыке

Вопросы и ответы о музыке Шри Чинмоя

Беседы с учениками

Комментарии в Карнеги-Холле

Духовное пение

Пение "Invocation"

Беседа с учениками—музыкантами

Фрагменты из беседы с музыкантами

Комментарии знаменитых музыкантов о музыке Шри Чинмоя

Фотографии с концертов Шри Чинмоя

Об авторе

Бог - Всевышний музыкант

Бог-Музыкант знает, что музыка — это духовность, музыка — Бессмертие. Человек-музыкант считает, что музыка — это чувственность, музыка — преходящее.

Бог-Музыкант знает, что Его Музыка — это Его общение со Своим трансцендентальным «Я». Человек-музыкант считает свою музыку пожизненным спутником в своем мире.

Бог-Музыкант божественно и вечно таинственный. Человек-музыкант — по-человечески и светски удивителен.

Музыка Бога говорит нам, что музыка — это осмысление универсальной Души. Музыка человека говорит нам, что музыка — это устремление индивидуальной души.

Музыка Бога льется с высоты в глубину, музыка человека — из широты в даль. В своей высоте Музыка Бога — это Его Видение. В своей глубине Музыка Бога — Его Реальность. В своей широте музыка человека — его взывающая душа. В своей дали музыка человека — его победоносная цель.

Музыка Бога — постоянное расширение Восторга Его Души. Музыка человека — подготовка жажды его жизни к вечной радости.

Музыка Бога утоляет Бога своей беспредельной яркостью. Музыка человека утоляет человека своей неумирающей диковинностью.

Музыка в непросветленном теле — это разрушение. Музыка в непросветленном витале — страсть. Музыка в непросветленном уме — смятение. Музыка в непросветленном сердце — крушение.

Музыка в устремленном теле — это созидание. Музыка в устремленном витале — очищение. Музыка в устремленном уме — освобождение. Музыка в устремленном сердце — откровение.

У моего Бога, Всевышнего Музыканта, две семьи. Одна на Востоке, другая на Западе. Бог говорит Своим восточным детям, или точнее Своим индийским детям, что музыка — это чистота души. Бог говорит Своим западным детям, что музыка — красота жизни. Бог говорит Своим восточным детям, что музыка — это исполняющий отдых на дне моря-жизни. Бог говорит Своим западным детям, что музыка — танец множества волн моря-жизни. Бог говорит Своим восточным детям: «Дети Мои, те из вас, кто может шагать, пусть шагают; те, кто может бежать, — пусть бегут; те, кто может мчаться, — пусть мчатся к своей заветной цели». Бог говорит Своим западным детям: «Дети Мои, Я хочу, чтобы все вы держались вместе. Я хочу, чтобы вы все вместе бежали к своей заветной цели».

Бог говорит Своим восточным детям: «Дети Мои, то, что у вас есть, — это одна неразрывная цепь единства. Это хорошо». Бог говорит Своим западным детям: «Дети Мои, то, что у вас есть, — единство в многообразии. Это замечательно».

Бог говорит Своим восточным детям: «Дети Мои, то, что у вас есть, — это поэзия вашей мечты, то, что у вас есть, — литература вашей реальности». Бог говорит Своим западным детям: «Дети Мои, то, что у вас есть, — это арифметика вашей мечты, то, что у вас есть, — математика вашей реальности».

Здесь мы все искатели, искатели бесконечной Истины. Некоторые из вас поглощены желанием пробудить и поднять Кундалини, чтобы обрести оккультную силу и совершать чудеса. Но я хочу сказать, что вам не нужно практиковать какую-то особую духовную дисциплину для пробуждения Кундалини. Замечательный пример — Бетховен. Он был гениальным искателем и его одухотворенная музыка другого мира пробудила его Кундалини. Постарайтесь и вы достичь того же своей одухотворенной музыкой. Я уверяю, вы тоже преуспеете.

То, что Бетховен говорит о музыке, верно не только с интеллектуальной и эмоциональной, но и с духовной точки зрения:

Музыка — это посредник между духовной и чувственной жизнью. Хотя душа не властна над тем, что она творит через музыку, тем не менее, она благословенна в этом творении, которое, подобно каждому произведению искусства, сильнее артиста.

Музыка — это Ведическая птица в нас. Ее зовут Suparna. Эта божественная птица парит с посланием Бессмертия в небосводе Бесконечности, преодолевая Вечность.

Здесь, на земле, мы замечаем, что у птиц есть способность петь без конца, в то время как мы, люди, стараемся получить или развить такую способность. Тагор защищает нас:

Птиц Ты одарил песнями, и птицы дарят Тебе песни в ответ.

Мне Ты дал только голос, но попросил о большем, и я пою.

У Китса божественно опьяненная птица-поэт летает перед моим взором:

Было ли это видением или сном наяву? Исчезающая эта музыка. Бодрствую я или сплю?

Музыка-птица живет внутри нас, чтобы поддерживать, дарить нам любовь. Музыка птица вне нас — чтобы парить и давать нам радость.

Поскольку музыка является универсальным языком, она не нуждается ни в каком особом языке, чтобы выражать себя. Рабиндранат Тагор говорит:

Музыка — чистейший вид искусства, поэтому она самое прямое выражение красоты в единстве и простоте формы и духа, и менее всего обременена чем-либо чужеродным. Нам видится, что проявление Бесконечности в конечных формах творения — это сама музыка, безмолвная и ощутимая.

Пища для тела — это растения или мясо, или и то и другое. Но пища души — музыка. Несомненно, это так. Даже наша физическая природа временами отчаянно нуждается в музыке.

То, что говорит Боуви, неоспоримо верно:

Музыка — это четвертая главная материальная потребность нашей природы: первое — пища, затем — одежда, жилье, и наконец — музыка.

В духовном мире ближе всего к медитации дыхание музыки. Медитация — это безмолвие, исполняющее и наполняющее энергией. Безмолвие — красноречивое выражение невыразимого. Альдус Хьюксли говорит:

Музыка — это то, что после безмолвия ближе всего к выражению невыразимого.

Говорят, что музыка подобна женщине, которая ведет очаровательную беседу, но ни о чем не высказывается. Я говорю:

Музыка — это поистине женщина, которая одновременно говорит все божественно и предлагает все безоговорочно.

Говорят: «Классическая музыка — это музыка без слов, современная музыка — музыка без музыки». Я говорю: «Классическая музыка — это музыка, которая звучит после того, как все исполнено, современная музыка — это музыка, которая начинается задолго до того, как она на самом деле началась». В классической музыке мы стараемся видеть Бога — вечное Запредельное. В современной музыке мы видим Бога — вечное Сейчас.

Музыка — это приют нашей души, Бог — Всевышний Музыкант. В Шри Кришне я вижу Бога, Всевышнего Музыканта. Флейта Кришны пробуждает Универсальное Сознание. Он играет на Своей флейте. Мы слушаем. И мы делаем нечто большее. Мы меняем прах своего тела на изобилие Его Души. Я преклоняюсь перед Шри Кришной, мы преклоняемся.

Музыка — это Парение моей Вечности, Полет

Бесконечности

и Свет Бессмертия.

Песни моего Бога

Мои земные песни

Преданно находят меня.

Песни моих Небес

Одухотворенно просветляют меня.

Песни моего Бога

С триумфом даруют мне бессмертие.

Музыка

О музыка любви,

У тебя я учусь

Секрету близости.

О музыка воли,

У тебя я учусь

Секрету будущего творения.

О музыка безмолвия,

У тебя я учусь

Секрету вселенского единства.

О музыка отречения,

У тебя я учусь

Секрету космического совершенства.

Витальная музыка и духовная музыка

Бог создал эту Вселенную, Вселенная появилась из Бога. Бог всегда будет поддерживать мир Своей внутренней Музыкой. Но Его внутренняя Музыка, Его трансцендентальная Музыка — это, к сожалению, не та музыка, которую мы слышим сегодня.

Бог — Всевышний Музыкант. Музыка, изначально созданная Богом, — это музыка души. Он играл для души, и душа хотела играть для Него. Эта музыка души хотела выразить и исполнить себя через сердце. Но тут возникла проблема. Когда душа стала исполнять свою музыку в сердце, низший витал и сомневающийся ум не позволяли сердцу слушать. И затем, постепенно, витал стал сильнее чистого сердца.

Музыка витала разрушает тонкие нервы. Как голодный тигр, она хочет поглотить божественные качества сердца. Здесь, в этом мире, как только мы вспоминаем о музыке, витал немедленно выходит вперед. Витал мира пробыл на переднем плане немало лет. Но музыке низшего витала не всегда царствовать на земле. У мира есть также душа. В конечном счете музыка души заменит музыку витала. Сегодня витал сыт, а душа голодает. Но когда на земле устремленных людей станет больше, чем неустремленных, внутренняя, возвышающая душу музыка естественно заменит музыку нечистого, непросветленного и темного витала.

Сейчас мир может не ценить духовную музыку, но если мы продолжаем ее создавать, то однажды люди оценят музыку с духовной точки зрения. Внутренне мир хочет совершать прогресс. Внешне мир хочет чего-то нового. То, что вечно, — внешне новое. На витальном плане и в материальном мире вечное всегда кажется новым. Но на внутреннем плане — это не так, в мире души нет ничего нового. Если мы видим в материальном мире что-то дважды, нам может показаться, что каждый раз это что-то другое. Если мы смотрим на собственные наручные часы утром, а затем вечером, и при этом каждый раз находимся в разном сознании, нам будет казаться, что это совершенно разные часы. Но во внутреннем мире это не так.

Всем нам знакома внешняя музыка, внешняя музыка очень часто разрушительна. Но внутренняя музыка непременно волнующая и возвышающая душу. Для Богоосознания первостепенное значение имеет внутренняя музыка. С другой стороны, если внешняя музыка воплощает преданность, если она возвышает сознание музыканта и распространяет чистую, ничем не омраченную радость, тогда она также играет значительную роль.

Внутреннюю музыку можно слышать и сочинять во время медитации. Тысячи и миллионы раз в возрасте тринадцати или четырнадцати лет я слышал музыку космических богов и богинь. Мы можем слышать внутреннюю музыку через устремление. Что такое внутренняя музыка? Из Вед мы знаем, что внутренняя музыка — это родной язык человечества, язык души. Именно через эту музыку Божественное в нас получает возможность проявить себя здесь, на земле.

Духовные устремленные, имеющие музыкальные способности, могут в конечном счете показать всему миру, что внутреннюю музыку можно исполнять внешне и ее может ценить мир. Когда артистическая способность соединяется с духовной способностью, музыкант способен пробиться через стены, созданные другими музыкантами. И тогда внешний успех будет не только мирским успехом, но и божественным успехом. Под руководством духовного Учителя духовная сила музыканта становится очень значительной. И тогда музыканту очень легко помогать тысячам людей сразу, потому что они ценят его музыку и видят, какую жизнь он ведет. Ему не нужно говорить или что-то делать. Лишь посмотрев ему в лицо, другие сразу увидят разницу между его духовной жизнью и их собственными неустремленными жизнями. В этом мире каждый может судить о нас внутренне и скрыто. Даже если мы остаемся безмолвными, мы можем действительно помогать.

Музыка может много сделать для Всевышнего. Она позволяет коснуться человечества и принести человечеству духовность. Например, продавец предлагает что-то покупателю, а покупатель ценит это. Затем, когда покупатель начинает доверять продавцу, тот говорит: «Ты оценил мое манго, а теперь у меня есть для тебя кое-что еще, у меня есть и плоды гуава. Они тоже питательны и понравятся тебе». Поскольку покупатель доверяет продавцу, он пробует новый фрукт и остается довольным. Для людей музыки настало время сказать: «Мы можем дать вам что-то еще. Это называется духовностью. Попробуйте».

Когда музыкант ведет духовную жизнь, ему очень легко помогать сразу тысячам людей, потому что они ценят и его музыку, и образ жизни, который он ведет. Духовные Учители могут обратиться к человечеству, только когда люди приходят к ним с настоящим устремлением, тогда как у музыкантов есть способность обратиться к человечеству своим искусством. Биография музыканта публикуется всюду, где он выступает, и каждый слышит, что он играет. А у духовных людей это не так. Что касается духовных людей, их полная биография пишется внутри, и не все способны видеть ее.

Когда я пою, я бегу и бегу, как опытный бегун.

Когда я сочиняю музыку, я мчусь и мчусь, как опытный шофер.

Бег — моя жизнь-подготовка. Езда — моя жизнь-экзамен.

Моя жизнь-подготовка и моя жизнь-экзамен в конечном счете видят лик Бога, Всевышнего Музыканта.

Два дирижера

Дирижер-человек

Видит музыкантов

И

Не видит публики.

Его растущая жажда признания

Утоляется наполовину.

Дирижер-Бог

Слышит музыку-устремление

Космических богов

И

Становится аплодисментами признания

Божественной аудитории.

Его жажда радости-распространения

Превосходно утоляется.

Дары песен

Песня горы

Дарит мне покой.

Песня моря

Дарит мне блаженство.

Песня моего сердца

Дарит мне любовь.

Песня моей души

Дарит мне жизнь.

Песня моей земной благодарности

Приводит ко мне Бога.

Песня Небесной полноты Бога

Несет меня к Богу.

Безмолвие и музыка

Безмолвие — источник всего. Это и источник музыки, и сама музыка. Безмолвие — глубочайшая, самая удовлетворяющая музыка Всевышнего. Безмолвие подобно потоку, который струится и вливается в реку, или в ручей, или в море, где он широко разливается.

Сознание будет предлагать нам Музыку Всевышнего. Что такое Музыка Всевышнего? Это постоянное возвышение нашего сознания. Само Богоосознание — всевышняя Музыка. Смысл Богоосознания в сознательном единстве с остальным миром и с Богом. Каждый искатель един с Богом, но он не сознает этого. Мы пользуемся словом «Бог» наобум. Словом «Бог» пользуется даже атеист, который не верит в Бога.

Где Бог? Кто-то скажет, что Он на Небесах, другой скажет, что Он всюду, только не здесь. В этот миг Он здесь, в следующий — Его нет рядом, Он где-то в другом месте. Такова наша концепция Бога. Но это неправильно. Мы должны чувствовать: «Бог там, где я». Чем глубже внутрь мы идем, тем яснее становится, что именно Он соединил нас вместе и связал Своим внутренним Единством. Звучит только одна всевышняя мелодия, и это мелодия вселенского единства.

Бог — Всевышний Музыкант. Именно Он играет с нами, через нас и в нас. Мы не можем отделить Бога от Его музыки. Музыка вселенского Сознания постоянно исполняется Самим Всевышним и постоянно превращается во Всевышнюю Музыку. Бог-Творец — это Всевышний Музыкант, а Бог-творение — Всевышняя Музыка. Музыканта и Его Музыку невозможно разделить. Всевышний Музыкант играет свою Всевышнюю Музыку здесь, во вселенной. Его творение исполнено. Всевышняя Музыка чувствует свою исполненность только тогда, когда сознательно становится единой со Всевышним, Самим Творцом.

Существование Бога и вселенскую музыку невозможно разделить. Когда Бог протягивает Свои Руки — это Его Музыка. Когда Он простирает Свои Ноги — это Его Музыка. Когда Он открывает Свои Глаза — это все также Его Музыка. В Его Руках мы переживаем музыку Благословения Бесконечности, в Его Стопах мы переживаем музыку Сострадания Вечности и в Его Глазах мы переживаем музыку Просветления Бессмертия. Все это — Благословение, Сострадание, Просветление — делают Бога Совершенством, абсолютным Совершенством, чем Он и является.

Различие между песней и музыкальным произведением таково: песня — это роза, музыкальное произведение — сад. Песня обычно льется из сердца и для сердца. Музыка — от всего бытия и для всего бытия.

Нестерпимые боли и вселенский пафос музыки — это красота сердца земли.

Трансцендентальная музыка освобождающего Света и приносящего бессмертие Восторга — это красота Души-Небес.

Мои песни

Песня моего желания

Началась.

Но я не знаю,

Когда я прекратил ее петь.

Песня моего устремления

Началась.

Но я не знаю,

Как она началась

И

Как я продолжаю ее петь.

Песня моего осознания

Началась.

Кто начал ее? Бог.

Кто продолжает ее? Бог.

Кто слушает ее? Бог.

Кто очарован ею? Бог.

Вопросы и ответы о музыке

Вопрос: Почему мы любим музыку?

Шри Чинмой: Мы любим музыку, потому что она учит нас как любить, кого любить и зачем любить. Как мы любим? Мы любим в самоотдаче. Кого мы любим? Мы любим Бога. Почему мы любим? Мы любим, потому что божественный любящий в нас не существует сам по себе без чувства реальности единства со своим Возлюбленным Всевышним.

Давайте не будем пытаться понять музыку умом. Давайте не будем пытаться чувствовать ее своим сердцем. Давайте просто и спонтанно позволим музыке-птице парить в небе нашего сердца. В полете она безоговорочно откроет нам то, что имеет, и то, чем является. То, что она имеет, — это послание Бессмертия, а то, чем она является, — течение Вечности.

Вопрос: Чем является звук, создаваемый музыкой?

Шри Чинмой: Существует два вида музыки: земная музыка и Небесная музыка. Есть также и третий вид — Музыка Всевышнего. Земная музыка стимулирует в нас витал. Небесная музыка просветляет нас и раскрывает божественность внутри нас. Музыка Всевышнего исполняет Реальность внутри нас.

Вопрос: Какая связь между музыкой и безмолвием?

Шри Чинмой: Безмолвие — это гнездо, а музыка — птица. Птица покидает гнездо рано утром и возвращается в гнездо вечером. В духовном мире божественная музыка, подобно птице, появляется из сокровенной души Безмолвия.

Обычная музыка приходит из витала, из грубого физического сознания или из чего-то тонкого в нашем существе. Этой тонкой реальности не обязательно быть очень высокой или очень глубокой. Она может быть лишь на дюйм глубже, чем грубое физическое.

Но когда мы сравниваем божественную музыку и Безмолвие, мы должны сказать, что Безмолвие — это всеохватывающее гнездо. Весь покой, вся радость и вся уверенность находятся внутри этого гнезда, и оттуда музыка-птица появляется и летает по всему миру. Паря в небосводе, она дарит восторг как любящим музыку, так и Вселенскому Сознанию. Вселенское Сознание постоянно питается бессмертной, божественной и всевышней Музыкой Абсолюта.

Вопрос: На что похож звук музыки Бога?

Шри Чинмой: Каждый человек Музыку Бога слышит в соответствии со своей личной способностью восприятия. Бог исполняет одну и ту же музыку, но она будет по-своему звучать для одного и совсем иначе для другого. Когда профессор читает лекцию, в аудитории присутствует много студентов. Каждый студент поймет объяснение профессора по-своему. Благодаря внутренней способности лучший ученик в классе поймет намного больше, чем худший. Музыка Бога слышится, ценится, понимается и переживается индивидуально, согласно способности слушателя воспринимать ее.

Вопрос: Поет ли Всевышний только одну единственную вечную песню?

Шри Чинмой: Всевышний поет только одну песню, и это песня Совершенства. Только одна песня приносит Ему удовлетворение, и это песня Совершенства. Он поет вечно. Но нам нужно знать, что в этой одной песне поется бесчисленное множество песен. Это началось с одной песни, но затем она вылилась в мириады песен. Дерево одно, но когда мы смотрим на сотни листьев, цветов и фруктов, мы видим множество. Внутри одного мы видим множество. Так же есть только одна песня, которую поет Всевышний, и это песня Совершенства. Но внутри этой песни множество песен, бесчисленное количество песен.

Когда Всевышний поет, Он не использует свой Ум, Он не использует свое Сердце. Он использует свое Видение. Согласно нашему видению, когда два и два равняется четырем, это безупречно. Но в Видении Бога два и два могут равняться семи или чему-то еще. Видение Бога не ограничено умом. Ум говорит: «Вот так, это должно быть так. А не эдак». Но Всевышний не хочет быть связанным.

Свобода Всевышнего не напоминает свободу бешеного слона. Он не использует Свою Свободу, чтобы помыкать миром, как это делаем мы. Его Свобода — это Его спонтанное движение, из которого Он получает высший Восторг. Из каждого движения Он хочет извлекать максимум Восторга, который Он однажды извлекал, создавая Свое творение. Он хочет наслаждаться Собой как всевышним Восторгом. Он хочет наслаждаться Собой не как владельцем океана, а как самим океаном. Кроме того, Он хочет наслаждаться Собой как крошечной каплей океана. Он может принимать форму либо крошечной капли, либо безграничного океана. Океан — это то, что воплощает множество. Если мы смотрим на океан, мы можем называть его единым. Вместе с тем, если мы считаем индивидуальные капли, мы видим океан как множество. Но мы знаем, что капли имеют источник, и видение скажет нам, что источник один.

Вопрос: Я слышал, что у каждого из Небес свои звуки или ноты. Могли бы вы описать их?

Шри Чинмой: В данном случае Небеса означают высшие миры. Есть семь высших миров и семь низших миров. У каждого мира собственная музыка и собственная нота. Музыка высших миров пробуждает нас, вдохновляет нас, просветляет нас, совершенствует нас и исполняет нас. Музыка высших миров постоянно приходит к нам как предвестник высшей Высоты, в то время как музыка низших миров, естественно, приходит к нам как посланник разрушения.

Но своя музыка есть не только у высших и низших миров, у каждой индивидуальности есть своя собственная музыка, каждое движение имеет собственную музыку, каждое действие имеет собственную музыку. В каждом нашем вдохе и выдохе — музыка. Если мы не уделяем внимания внутренней глубине действия, мы не слышим музыки. Если же мы уделяем внимание каждому действию, тогда в самой глубине этого действия мы непременно слышим музыку. Если мы не слышим музыки внутри действия, действие безжизненно.

Вопрос: Когда я исполняю музыку, я ощущаю покалывание вокруг третьего глаза.

Шри Чинмой: Это указывает на пробуждение. Но это не означает, что твой третий глаз собирается открыться. Нет. Когда ты очень одухотворенно играешь, свет внутреннего видения выходит вперед. Видение внутри тебя, но оно пока еще дремлет. Но сейчас оно намерено действовать как положено. Оно не хочет больше спать. Поэтому внутреннее видение начинает работать. Видение третьего глаза пытается выйти на передний план, вот почему ты получаешь такие ощущения. Так что это очень хорошее переживание.

Когда ты поешь, ты можешь чувствовать пробуждение в горловом центре. Те, у кого хороший голос, имеют до некоторой степени открытый горловой центр. Это тоже очень хорошее переживание.

Вопрос: Как музыка влияет на наше сознание?

Шри Чинмой: Наше сознание подобно книге. Когда мы исполняем божественную музыку, мы способны записать в эту книгу что-то значительное. Если это небожественная музыка, мы запишем что-то небожественное. В тот момент, когда мы пишем что-то небожественное, качество книги страдает. Когда мы пишем божественное, мы видим и чувствуем, что качество книги значительно улучшается.

Если мы слушаем плохую музыку, это похоже на то, как будто перед нами лист бумаги, а мы посадили на бумагу чернильную кляксу и испортили ее. Но если мы слушаем хорошую музыку, мы сразу чувствуем, что написали на бумаге что-то божественное и бессмертное.

Вода символизирует сознание. Сознание, как и вода, нейтральное. То, что мы положим в воду, первостепенно важно. Если это что-то безвредное, милое и божественное, то мы получим радость. Но если мы положим в воду что-то небожественное, ядовитое и разрушительное, тогда мы, естественно, умрем, если выпьем ее. То, что мы растворяем в воде перед питьем, целиком зависит от нас.

Вопрос: Может ли музыка помочь нам в духовной жизни?

Шри Чинмой: Музыка может помочь нам в духовной жизни, если мы знаем, что музыка и духовная жизнь подобны близнецам-братьям, и мы не можем разлучить их. Как можем мы разлучить два пальца, два глаза? Они находятся рядом. Если один глаз видит недостаточно хорошо, мы чувствуем, что наше зрение несовершенно. Подобно этому, нам нужно знать, что музыка и духовная жизнь должны идти рядом: одна дополняет другую. Музыка помогает духовному искателю идти глубоко внутрь, чтобы получать от жизни максимум удовлетворения, истины, реальности. Духовная жизнь, в свою очередь, помогает музыке предлагать всему миру свою способность и силу, которая является светом души.

Вопрос: Что «одухотворенность» означает в музыке?

Шри Чинмой: Когда мы слушаем одухотворенную музыку или сами исполняем одухотворенную музыку, наше внутреннее существо тотчас же взбирается высоко, выше, в высшее. Оно поднимается и входит во что-то запредельное. Это запредельное постоянно старается помогать нам, вести нас, формировать и превращать нас в наше подлинное трансцендентальное воплощение, нашу подлинную божественность. Когда мы слышим одухотворенную музыку или исполняем одухотворенное музыкальное произведение, мы чувствуем некоторого рода внутренний трепет во внутреннем существе, с головы до пят. Через нас течет река, река сознания, и это сознание все время просветленное.

Наряду с глубокой молитвой или медитацией, музыка первостепенно важна. Медитация — как прямой или кратчайший маршрут к цели. А музыка — абсолютно свободная дорога, она может быть немного длиннее, но совершенно свободна от препятствий. Если кто-то может исполнять или слушать одухотворенную музыку, сила его собственной медитации увеличивается. Музыка, одухотворенная музыка, добавляет нам устремления. Если духовный искатель хочет быть музыкантом, даже если у него нет музыкального образования, он может стать хорошим музыкантом, потому что молитва и медитация содержат в себе все способности. Пусть вы никогда не изучали музыку, но если вы одухотворенно молитесь и медитируете, внутри вашей молитвы, внутри вашей медитации Милостью Всевышнего ясно проявится сила музыки. Тогда вы сможете пользоваться этой силой по-своему.

Одухотворенная музыка — это музыка, которая тотчас поднимает наше сознание к Абсолюту, к Высшему. Но обычная музыка, витальная музыка, опускает наше сознание вниз. На мимолетную секунду или несколько часов мы получаем своего рода удовольствие, но затем это удовольствие забирает нас в низшее витальное сознание, где мы подвергаемся искушениям. Из мира искушения мы попадаем в мир разочарования, а из мира разочарования — в мир разрушения. Но одухотворенная музыку приводит нас в мир устремления. Из устремления мы входим в мир осознания, где наше внутреннее существо насыщается Светом и Восторгом.

Одухотворенная музыка — это та музыка, которая хочет в конечном счете преобразовать наше сознание. Она переносит нас во Вселенское Сознание и наделяет нас чувством гармонии с высочайшим, глубочайшим, с самым далеким.

Она также дает нам ощущение, что Сам Бог является Всевышним Музыкантом. Когда мы исполняем музыку одухотворенно, мы начинаем понимать, что не являемся музыкантами, мы — просто инструменты. Мы как фортепьяно, скрипка или гитара, и именно Бог непрерывно играет на нас. Если мы действительно исполняем музыку одухотворенно, мы видим себя просто инструментами, кто-то другой поет и играет в нас и через нас, и этот кто-то — наш Внутренний Кормчий, Всевышний.

Вопрос: Как нам знать, что музыка одухотворенная, а музыкант устремленный?

Шри Чинмой: Устремленный музыкант или нет, — это не ваша забота. Это дело только Бога. Если музыка поднимает ваше сознание, тогда слушая ее, вы поймете, что это одухотворенная музыка. С другой стороны, человек может казаться духовным, но если его музыка понижает ваше сознание, значит, он исполняет не духовную музыку. Иногда музыкант устремляется и к тому же исполняет духовную музыку, тогда вам очень повезло, потому что вы получаете и то и другое.

Вопрос: Как лучше стать единым с одухотворенной музыкой?

Шри Чинмой: Лучше всего стать единым с одухотворенной музыкой — иметь твердое внутреннее убеждение в том, что когда вы вдыхаете, вдох сразу же входит прямо в душу. И во время вдоха вам необходимо чувствовать, что Вселенское Сознание, божественная Реальность, божественная Истина тоже входят. Затем, выдыхая, старайтесь чувствовать, что вы выдыхаете невежество, которое окутывает вашу душу. Чувствуйте, что покровы невежества подняты и отброшены. Если вы сможете все это сознательно представить и почувствовать, тогда это лучший способ стать единым с одухотворенной музыкой. Что мы считаем одухотворенной музыкой? Если вы говорите, что это музыка, которая воплощает душу, то скажу, что вы ошибаетесь. Вам нужно чувствовать, что одухотворенная музыка — это Свет, который хочет выразить себя божественным образом. Как тьма хочет проявить свою власть на земле, так и Свет хочет проявить свою Реальность и Божественность особым образом. Свет — душа всего. Свет — душа музыки, Свет — душа любви, Свет — душа всего искусства. Когда Свет божественно проявляет себя в форме музыки, это музыка души.

Вопрос: Что нужно, чтобы петь очень одухотворенно?

Шри Чинмой: Вам нужно думать как о теле песни, так и о душе песни. Телом песни является каждое слово. Вам нужно хорошо знать смысл песни. Вы можете не знать ее значение так, как знаю его я, но общий смысл песни, литературный смысл вам нужно знать хорошо. Предположим, вы поете «Ore Mor Kheya». Вы узнаете значение слов: Ore — это «О», Mor — «моя», Kheya — «лодка». И пока вы поете, вы начинаете представлять перед собой лодку, крошечную лодку. Затем, следующим словом является neye, оно означает «лодочник». Лодке необходим лодочник. Вначале вы представляете лодку, а затем лодочника, вы рисуете образ перед своим умом. Это — телесный аспект песни.

Но если вы можете медитировать пять-десять минут перед пением, тогда из своей медитации получите психический аспект песни. Иногда, даже если вы не медитировали, принося образ каждого слова в ум, вы также получаете психический аспект песни. Но для этого необходимо быть великолепным искателем.

Если вы выносите вперед психический аспект песни, а также символически выносите вперед ее телесный аспект, песня становится по-настоящему одухотворенной. И тогда слушатели непременно почувствуют внутри музыки душу. Они могут даже не слышать ваших слов, не понимать вашего языка, они просто увидят внутри душу. Они увидят в вашем лице божественную реальность. Иногда душа пропитывает ваше внешнее лицо, и лицо сияет. В это время они не видят ничего, кроме души.

Однажды, когда я был в Индии, четверо или пятеро пожилых мужчин и женщин подошли, чтобы послушать мои песни. Все они были близки моей семье. Я запел «Ore Mor Kheya», и мужчина тотчас заснул. Две женщины были взволнованы до слез. Две другие женщины вовсе ничего не слышали. Они не слышали ни одного слова. Они просто вглядывались в мое лицо, оценивая его выражение. Мое лицо в то время стало моей душой. Они даже не знали, о чем я пел, они просто стали едины с душой, которой было озарено мое лицо. Первые две женщины знали смысл «Ore Mor Kheya». Они отождествились с телесным аспектом песни и получили его осмысление. Но две другие отождествились не с физическим, они отождествились с аспектом моего устремления. Вот почему они сказали, что ничего не слышали. Это не выдумки, это было на самом деле.

Вопрос: Поют ли наши души, когда мы поем очень одухотворенно?

Шри Чинмой: Да, когда мы поем очень одухотворенно, поет или частица души, или сама душа. Можно решить, что это голос души, но это не так. Музыка души отличается от голоса души, языка души. Душа может говорить любым голосом, каким захочет. Голос души, язык души — это свет. Не электрический свет, а свет, который постоянно просветляет наше внутреннее и внешнее существо.

Мы можем слышать пение, которое приходит прямо из души или части души, даже без голоса. Душа может петь непосредственно, безо всякого голоса.

Очень часто, когда мы поем очень одухотворенно, даже после того как песня спета, мы слышим голос внутри себя, словно кто-то еще поет эту песню. Мы можем беседовать со своими друзьями или смотреть по сторонам, но сознавать, что кто-то поет, и этот «кто-то» — наша душа. Как мы можем сознавать тот факт, что песня приходит прямо из души? Мы можем знать, что она приходит из души, просто наблюдая за собственным сознанием. Иногда мы ловим навязчивую мелодию, очень слабую, тонкую мелодию, но за нею тотчас идут земные, небожественные мысли, словно следующие за ней собаки. Если сразу появляются небожественные мысли, низкие витальные мысли, значит песня идет не прямо из души. Если она приходит прямо из души, тогда и капле небожественной мысли не войти в течение всей песни. У нас будет высочайшее и глубочайшее сознание от начала и до конца песни.

Вопрос: Как можно сделать музыку одухотворенным даром Всевышнему?

Шри Чинмой: Прежде всего, нужно чтобы музыка сама была одухотворенной. Только тогда мы можем предлагать ее. Когда мы слушаем божественную, одухотворенную музыку, мы сразу чувствуем, что она — прекрасный свежий цветок из сада нашего сердца, готовый для возложения к Стопам Всевышнего. Если мы чувствуем, что музыкальное произведение — настоящий цветок, свежий цветок, ароматный цветок, мы можем сразу же поместить его к Стопам Всевышнего.

Вопрос: Когда я пою, это звучит настолько ужасно, что забирает мое вдохновение.

Шри Чинмой: Я говорил вам, пение — это форма медитации. Если ты не можешь держать мелодию, ничего страшного. Тогда ты не будешь петь на публике. Но ты определенно можешь петь, когда один. Раз в день тебе следует петь Invocation. Если ты не поешь Invocation каждый день, пожалуйста, почувствуй, что ты что-то теряешь в жизни. В этот день ты не кормишь Всевышнего, а если ты не кормишь Всевышнего ежедневно, это непростительный проступок.

Если ты не можешь передать мелодию, Всевышний не приходит, чтобы поставить тебе оценку. Если ты поешь одухотворенно, Всевышний будет чрезвычайно рад. Тагор однажды писал: «Ты дал птице голос, музыкальный талант. Мне ты не дал голоса, но все же я пою». Когда у тебя чего-то нет, но ты все-таки предлагаешь это Богу, Бог очень доволен тобой. Так что старайся петь по-своему. Даже если мелодия неправильная, но ты поешь одухотворенно, это — настоящая форма медитации.

Вопрос: Слышать песню в уме — это тоже форма пения?

Шри Чинмой: Конечно. Но когда ты поешь вслух, это убеждает внешний ум. Когда ты поешь вслух, ты чувствуешь, что имеется свидетель. И если ты не завершаешь песню, ты будешь смущен. Но если ты поешь про себя, тогда ты можешь остановиться посредине, и никто не будет критиковать тебя. Когда же ты поешь вслух, то сразу будешь уличен. Ты поймешь, что ухо — свидетель.

Вопрос: Я не могу петь. Я пою монотонно и не могу научиться играть.

Шри Чинмой: Слово «произведение» сложный термин, и «признание» тоже сложная штука. Но смысл «произведения» и «признания» можно сделать очень простым. Когда произведение едино с Волей Бога, ему не нужно быть на физическом плане, на витальном или на ментальном плане. Оно может быть на плане Самого Бога благодаря единству с Богом. Предположим, кто-то сочинил прекрасное музыкальное произведение. Если ты можешь отождествить себя с внутренним зовом музыки, тогда ты становишься соучастником, соавтором. Я всегда говорю своим ученикам, чтобы они отождествляли себя с моими песнями, моей музыкой, моей поэзией. Если они могут это, у них есть полное право чувствовать, что они тоже сочинили эти песни, они тоже написали эти стихи, тоже нарисовали эти картины. Это — стопроцентная истина. На физическом плане я пользовался бумагой и ручкой, но это несущественно. На внутреннем плане подлинное произведение — это единство. Когда человек осознает Бога, он ничего не создает, он просто становится единым с действием Бога. Во внутреннем мире они с Богом не являются различными существами, они одно, как крошечная капля и обширный океан. Если крошечная капля полностью отождествила себя с океаном, она имеет полное право называть себя океаном. Так и твоя душа иногда реагирует на мою музыку. Душа восхищена музыкой, она просто растворяется в ней и становится единой.

Так что, тебе не нужно заботиться о мелодии. Если ты сумеешь отождествлять себя с музыкой, ты сразу же становишься источником, композитором. Кроме того, когда ты слушаешь духовную музыку и отождествляешь себя с певцами, которые поют очень одухотворенно, я говорю тебе, что это не что иное, как твоя собственная молитва и медитация.

Бывает, у человека не хватает единства между собственным умом и сердцем. Так же, как люди завидуют друг другу, так и ум начинает завидовать сердцу, или витал начинает завидовать сердцу. Если очень красивая песня приходит из сердца, а не из ума или витала, то ум и витал стараются окатить его холодной водой. Они бунтуют. Иногда композиторы создают что-то прекрасное, и это приходит прямо из устремленного сердца. Но ум и витал не отождествляют себя с устремленным сердцем. Когда сердце поет, ум демонстрирует своего рода завистливое, угрюмое настроение. И тогда тот, кто сочинил песню, не получает максимальной радости от собственного произведения.

Твоя душа едина с божественным Музыкантом. Твоя душа знает как петь, но твоя внешняя жизнь не знает как петь. Твой голос не тренирован. Иногда душа не взывает о музыкальных способностях, но твой ум, тело, витал и сердце — твое земное существо — хотят этого. И тогда твоя душа сдается, потому что это безобидное желание. Твоя душа не хочет проявлять себя через музыку, но когда она видит, что музыка, которую ты хочешь исполнять, духовная, она не возражает. Если искатель хочет добавить что-то к своей внутренней жизни, своей духовной жизни, у души нет никаких возражений.

Духовные Учители имеют способность, если захотят, сделать кого-то искателем или музыкантом тут же. Если я вижу, что у кого-то есть огромный внутренний зов научиться петь или играть на гитаре, и если этого действительно хочет душа, тогда я могу дать такую способность на физическом плане. Некоторые ученики вовсе не были поэтами, даже их предки не писали стихов. Но они пишут замечательные стихи. Я никогда не говорю им, что это я сделал их поэтами. До сих пор очень многие души приходят ко мне за помощью после многочасовых мучений написать хорошо хоть одну строчку! Так что, если душа этого хочет, способность определенно будет дарована.

Но если ты можешь отождествить себя с другими учениками-музыкантами, если можешь считать их музыку своей собственной, в этом нет ничего плохого. Другой может сказать: «Это сделал я. Ты этого не делал». Но когда есть внутреннее единство, ты имеешь полное право притязать на это. Если ты хочешь отождествиться с творением других, которое является твоей собственной расширенной реальностью, ты можешь это сделать.

Вопрос: Какая взаимосвязь между музыкой и медитацией?

Шри Чинмой: Музыка — внутренний универсальный язык Бога. Я не знаю французского, или немецкого, или итальянского, но если звучит музыка, сердце музыки тотчас входит в мое сердце или мое сердце входит в музыку. В это время нам не нужно внешнего общения, внутреннего общения сердца достаточно. Мое сердце тесно связано с сердцем музыки, и в этом общении мы становимся неделимо едины.

Медитацию не отделить от музыки. Когда из сокровенных тайников своего сердца мы взываем о Покое, Свете и Блаженстве, это наилучший вид медитации. Мы не можем медитировать двадцать четыре часа в день, но можем медитировать, скажем, два часа в день. Кроме того, пару часов в день мы можем играть или слушать музыку. Музыка ближе всего к медитации. Но это должна быть одухотворенная музыка, музыка, которая пробуждает и возвышает наше устремленное сознание. Когда мы исполняем одухотворенную музыку, душевную музыку, мы тотчас переносимся в высшую сферу сознания. Когда мы исполняем музыку одухотворенно, мы идем высоко, выше, в высшее.

Каждый раз, когда исполняется одухотворенная музыка, мы получаем вдохновение и восторг. В мгновение ока музыка может поднять наше сознание. Но если мы к тому же молимся и медитируем, тогда мы, несомненно, более просветлены и исполнены, чем любитель музыки, который сознательно не ведет духовной жизни. Каждый духовный музыкант сознательно распространяет Свет Бога на земле. Бог — космический Игрок, вечный Игрок, а мы — Его инструменты. Но в процессе нашей эволюции наступает время, когда мы чувствуем, что стали полностью едины с Ним. С этого времени мы не остаемся больше инструментами, мы сами музыканты, божественные музыканты. Именно Всевышний создает подходящий инструмент. К тому же, именно Он побуждает игрока прекрасно играть, и именно Он создает музыканта.

Вопрос: Может духовная музыка исполняться во время медитации?

Шри Чинмой: Конечно, хотя это зависит от того, кто медитирует. На земле много искателей, которые медитируют исключительно хорошо, но у которых нет развитого музыкального чувства. Их уши не подготовлены, и мы не можем ожидать, что они с ходу изменят свою природу. Им либо не достает способности ценить музыку, либо у них какое-то аскетичное чувство к музыке. Есть много искателей, которые придерживаются глупого мнения о том, что вся музыка приходит из низшего витала. Они не поощряют своих детей учиться музыке, считая, что те опустятся, как только войдут в мир музыки. В этом есть доля истины, ведь все мы знаем, что витальная музыка весьма ценится во всем мире. Душевная музыка не широко ценится, и очень немногие люди ценят музыку души. Они воспринимают ее как постороннего, входящего в их сознание. Но на самом деле, это их внутренний хозяин, их душа, которая дожидается глубоко внутри своего выхода.

Естественно, небожественная музыка будет немедленно понижать сознание. Но если божественная музыка звучит во время глубокой медитации, она улучшает медитацию. Одухотворенная музыка немедленно помогает поднять сознание. Вот почему мы время от времени исполняем музыку в Центре. Мы не слушаем ее все время, потому что есть много людей, которые не ценят музыку или не восхищаются ею. Мы не хотим создавать им проблем, поскольку это коллективная медитация.

Так что, если вам нравится музыка, тогда, пожалуйста, исполняйте одухотворенные песни или мелодии во время медитации дома. Мягкая, одухотворенная музыка непременно поможет вам.

Вопрос: Могут ли некоторые виды музыки расстраивать нас и изменять наше духовное состояние?

Шри Чинмой: Да. Музыка, которая разрушает наше внутреннее существо, действительно существует. Эта музыка приходит из грубого физического или низшего витала. Небожественная музыка пытается пробудить наше низшее витальное сознание и бросить нас в мир возбуждения. Духовный человек тотчас пострадает от этой музыки. Но одухотворенная и духовная музыка чрезвычайно помогает нам, она питает нашу внутреннюю жизнь. У музыки огромная сила. Пользуясь огнем, мы можем обжечься или приготовить пищу и сделать много других хороших дел. То же и с музыкой. Божественная музыка сразу же возвышает наше сознание, в то время как небожественная музыка тотчас понижает наше сознание и старается уничтожить наш искренний внутренний зов о лучшей духовной жизни.

Вопрос: Возможно ли быть одновременно и музыкантом, и Йогом?

Шри Чинмой: Конечно, вполне возможно быть одновременно и музыкантом, и Йогом. У Матери Индии было много святых, мудрецов и духовных Учителей, благословленных божественной музыкой. Их музыкальный талант никак не мешал их Богоосознанию, и даже по достижению Богоосознания музыкальные способности не покидали их. Качества Йога и качества музыканта могут жить рядом, при условии, что у Йога есть способность и талант к музыке. Даже если Йог проводит очень мало времени в мире музыки, он может быть очень хорошим музыкантом, но музыканту, чтобы стать Йогом, потребуется бесконечно больше времени.

Йога означает союз, неделимое единство с Богом. Йог — это тот, кто установил сознательный союз с Богом. Он легко может стать музыкантом, потому что в своем неделимом единстве с Богом он может делать все, что захочет. Но Йогу необходимо ожидать Воли Бога. Если есть Воля Бога — он станет музыкантом, а если такова Воля Бога — он станет кем-то другим. Иначе, он просто будет оставаться в собственном возвышенном осознании и единстве. Он будет раскрывать и проявлять высший Покой, Свет и Истину так, как этого хочет от него Всевышний. Музыканту в конечном счете нужно стать Йогом, потому что никакой музыкант, что бы он сейчас не играл, не останется неосознанным. Бог не позволит ни одному человеку на земле остаться неосознанным навсегда. Если музыкант не является искателем, ему нужно стать искателем. Тогда, естественно, он со временем станет Йогом.

Вопрос: Гуру, я музыкант, а также стараюсь вести духовную жизнь. Иногда, однако, мне бывает очень трудно примирить эти две свои части, и я чувствую, что мне не следует пытаться слишком быстро продвигаться в этой сфере.

Шри Чинмой: Если ты можешь исполнять одухотворенную музыку, духовную музыку, у тебя не будет проблем. Но если ты исполняешь витальную музыку — джаз, рок-н-ролл и прочее, — у тебя не будет удовлетворения. Ты радуешь внешний мир, но не радуешь своего Внутреннего Кормчего так, как Он хочет. Если ты не устремленный искатель, тогда другое дело. Но если ты искренний искатель, каким ты являешься, то будешь чувствовать себя скверно.

Ты можешь сказать, что нужно развиваться постепенно, что ты не можешь изменить свою музыку сразу. Тогда я скажу: «Хорошо, но старайся также выносить вперед другую жизнь. При каждой успешной попытке, чувствуй: «О, мои дни сочтены. Моя старая жизнь подходит к концу». Чувствуй, что ты получил достаточно денег, славы и т.д. Даже если недостаточно, просто старайся убеждать свой ум. И тогда твоя душа будет выходить на передний план. Если ты можешь убедить себя, что весь мир ценит тебя и восхищается тобой, мир дал тебе то, чего ты хотел, а ты все еще не удовлетворен, тогда спроси себя, что тебе еще нужно делать в жизни. Что тебе нужно делать — это радовать своего Внутреннего Кормчего так, как Он хочет.

Сейчас тебе может казаться, что мир не оценит твоей духовной музыки. Но придет время, не сегодня, так завтра, и ты создашь другой мир музыки. Если ты продолжаешь создавать, люди однажды оценят твое творение.

Вопрос: Как мне внести одухотворенность в свою музыку?

Шри Чинмой: Как искренний искатель, ты должен знать, что твоей музыке необходимо радовать Всевышнего, твоего вечного Гуру. Ты очень молод. Тебе нужно исполнять музыку, которая приносит вдохновение сердцу, а не возбуждает витал. Тебе нельзя играть музыку, которая лишь возбуждает волнение в витале. Когда ты играешь какую-то вещь, тебе нужно почувствовать, та ли это музыка для твоего собственного прогресса и внутреннего роста. Играй только ту музыку, которая вдохновляет тебя, которая приходит из самых глубин твоего сердца и просветляет твое сознание.

Тебе нужно знать, что каждый искатель-музыкант имеет золотую возможность радовать своей музыкой Всевышнего. Где бы ты ни исполнял музыку, тебе нужно знать, радует эта музыка Всевышнего или нет. Если она нравится тебе, и ты чувствуешь, что она понравится Ему, тогда продолжай. Но если ты чувствуешь, что Он не доволен ею, тогда никогда не исполняй ее. Исполняя музыку низшего витала, чтобы получить признание публики, ты никогда не порадуешь Всевышнего. Если обычный человек, который не отправился в духовный путь, исполняет такого рода музыку, он поступает правильно согласно собственному стандарту. Но если такую музыку исполняет искатель, он не сможет совершать никакого прогресса.

Искреннему искателю, который уже принял свой путь, следует исполнять только духовную музыку, душевную музыку, музыку, которая возвышает его сознание и сознание других. Исполняя такую музыку, ты увидишь, что сам Всевышний расцветает в каждой ноте как лотос, лепесток за лепестком. Когда ты играешь божественную музыку, пожалуйста, чувствуй, что Бог раскрывает Свою собственную внутреннюю музыку и исполняет Себя в тебе и через тебя.

Вопрос: Чем является звук для музыканта?

Шри Чинмой: Звук для музыканта — это его собственное дитя. Он как цветок в саду. Сад без цветка никуда не годится. Так и музыкант без своего прекрасного внутреннего сада никуда не годится. Музыкант и звук подобны Творцу и творению. Они неделимы и незаменимы.

Вопрос: Как лучше исполнять музыку: по памяти или читая ее по нотам?

Шри Чинмой: Здесь ты всецело заинтересован в спонтанном фонтане сердца. Ты можешь дать ему жизнь, придать ему настоящей жизни, если сумеешь исполнять музыку сердцем. Но когда ты читаешь ноты, глаза видят бумагу и существенно работает ум. В это время проявляется ментальное сознание, сознание бумаги входит в ум, а спонтанность, одухотворенные качества уходят. Так что пусть фонтан льется только из сердца. Если у тебя есть другой небольшой источник в уме, вопреки большому источнику в сердце, ты создаешь себе проблемы. С другой стороны, если ты знаешь все ноты, но просто играешь механически, это тоже нехорошо. Выучи наизусть и, исполняя музыку, давай ей жизнь сердцем. Ты представляешь духовность. Чтение нот, хотя это обычный метод, отнимает духовные качества. Я добиваюсь от всех своих детей духовной музыки.

Вопрос: Важно ли в духовной жизни учиться игре на музыкальном инструменте?

Шри Чинмой: Учиться игре на музыкальном инструменте важно тем, у кого есть музыкальный талант, а не другим. Если у вас есть музыкальный талант, это поможет вам. Но если у вас нет музыкального слуха, то инструмент абсолютно бесполезен. Если у вас нет способности, но вы хотите учиться, потому что ваши друзья играют или чтобы похвастаться, тогда в этом нет необходимости.

Есть только одна необходимость, и это ваша ежедневная одухотворенная медитация. Если вы это делаете, то сможете осознать Бога. Вы можете тратить время на музыку годами и годами, но без медитации вы не сможете осознать Бога. Если у вас есть талант, желательно пользоваться им. Но если у вас нет таланта, не тратьте свое драгоценное время, которое можно использовать для более высокой, божественной цели. Вам нужно просто продолжать свою медитацию, которая является вашей внутренней музыкой.

Вопрос: Как проявить высшую, радостную музыку своей души, играя на музыкальном инструменте?

Шри Чинмой: Когда ты играешь на музыкальном инструменте, тебе нужно чувствовать, что музыка имеет ключ и служит ключом от Двери Сердца Всевышнего. Только музыка имеет свободный доступ к Двери Сердца Всевышнего. Если ты можешь почувствовать это, тогда музыкант в тебе способен проявлять высшее.

Вопрос: В чем духовная сущность проявления-творения-звука Бетховена?

Шри Чинмой: Духовная сущность проявления-творения-звука Бетховена в том, что внешняя жизнь может стать гармоничной, освобожденной и исполненной благодаря осознанному руководству души. Даже если внешняя жизнь начинает с мрачнейшего невежества, у нее есть надежда. Она начинает свое путешествие с надеждой, и в конце концов ее полное преобразование, просветление и совершенство становится несомненным.

Вначале музыка Бетховена напоминает бешеного слона, мечущегося из стороны в сторону. Нам может казаться, что она ударяется в одну стену, затем бросается в другую сторону к другой стене. Но она движется и движется, она в постоянном движении. Затем, получив нескольких ударов, разбив себе голову тут и там, она направляется к цели. Назовем ли мы это одухотворенным движением, витальным движением и чем-то еще, она в конечном счете достигает цели.

Вопрос: Являются ли танцы под одухотворенную музыку формой медитации?

Шри Чинмой: Если музыка одухотворенная и танец одухотворенный, это может быть формой медитации. Все, что является одухотворенным, — форма медитации, но нам нужно знать, о том, что есть уровни одухотворенности. Одухотворенное принятие — форма медитации. Одухотворенный танец под одухотворенную музыку — форма медитации. Одухотворенное чтение духовных книг — форма медитации. Стараться концентрироваться и поднимать свое сознание к очень высокому, глубокому и возвышенному плану, сидя одному в комнате, — тоже форма медитации.

Нам нужно знать разницу между высшей медитацией и обычной медитацией. Естественно, очень одухотворенная медитация перед алтарем бесконечно более важна, чем одухотворенный танец под одухотворенную музыку. Танцующий может быть одухотворенным, но аудитория может быть небожественной, нечистой и вульгарной. Независимо от того, насколько чист танцор, небожественное сознание аудитории понизит его сознание. В Индии много танцоров, которые вышли из очень религиозных, уважаемых семей, и, начав танцевать, они были чистыми и духовными. Но глаза людей в зале не были чистыми. Естественно, сознание аудитории влияло на молодых танцоров, и они утрачивали свое духовное сознание.

В духовной общине танцоры могут исполнять духовные танцы безопасно, поскольку она закрыта для публики и там каждый молится и медитирует. Община — только для искателей, которые приняли духовное руководство и стремятся вести лучшую жизнь. Если танцоры тоже молятся и медитируют, они как члены той же духовной семьи. И, поскольку у аудитории и у танцоров божественное сознание, проблем быть не может.

Бог-Музыка очищает тело.

Бог-Музыка укрепляет душу.

Бог-Музыка приближает

жизнь-освобождение, Богоосознание

и проявление любви.

Вопросы и ответы о музыке Шри Чинмоя

Вопрос: Не могли бы вы рассказать нам о духовном значении вашего песнопения?

Шри Чинмой: Я спел несколько санскритских стихов, положенных мною на музыку. Эти стихи были написаны пророками Вед и Упанишад. Ведические пророки открывали свой Третий Глаз, Глаз, который видит Реальное. Земными физическими глазами мы не видим Реальное. Реальное самого высокого уровня можно видеть только Третьим Глазом, Глазом Видения.

Если кто-то сознательно принимает духовную жизнь, внутреннюю жизнь, тогда, естественно, он будет устремляться и медитировать, он всегда будет стараться поднять свое сознание к Высшему. Когда мы поем, наше психическое существо, которое является представителем души, получает питание. Мать кормит своего ребенка всякий раз, когда ребенок голоден. Точно так и нам нужно кормить душу — божественного ребенка внутри нас — через пение и медитацию. Когда душа накормлена, она выходит на передний план, и птица-душа получает возможность парить в небе Бесконечности и Вечности.

Вопрос: Что вы чувствуете, исполняя музыку?

Шри Чинмой: Это не связано с видением или чувствами. Я просто наслаждаюсь. Иногда я ничего не вижу и не чувствую, просто становлюсь самой музыкой. Я становлюсь Восторгом, самим Восторгом.

Вопрос: Как нам относиться к пению ваших песен?

Шри Чинмой: Когда вы поете, пожалуйста, старайтесь петь и одухотворенно, и сильно, а не просто сильно. Не вкладывайте слишком большого усилия в песню, не вложив также души. Иначе у вас будет только тело, а не душа. Когда вы применяете силу, это тело. Когда вы поете одухотворенно, вы начинаете понимать, что через тело проявляет себя душа. Итак, в чем-то тело необходимо, но не настолько, чтобы исключить душу.

Вопрос: Хорошо ли слушать записи исполнения духовных песен учениками?

Шри Чинмой: Если вы собираетесь слушать записи, всегда лучше слушать мой голос, чем голоса других. Иначе, слушая пение других людей, вы немедленно начнете завидовать. Но если вы слышите мой голос, он приносит вам вдохновение и устремление. Я не шучу. Человек делает что-то очень хорошо, но только потому, что это сделал он или она, вы не можете этого оценить. Поскольку вы не можете этого оценить, ваше устремление не будет высоким.

Вопрос: Иногда, когда после медитации в Центре ты просишь нас спеть Invocation, мое устремление исчезает, и я чувствую себя очень усталым.

Шри Чинмой: Это очень плохо. Я ценю твое признание, но хочу сказать, что Invocation является самым важным. В медитации ты не достиг цели. Ты не коснулся финишной ленты. Ты чувствуешь, что приблизился к цели очень близко, но пока ты не коснешься ленты, состязание не завершено. Если ты не касаешься цели — это все равно, что вовсе не начал. Ты стартовал и пробежал 80 или 90 метров, но если ты не финишируешь, тогда все это напрасно.

Часто, распевая Supreme, люди думают о самых абсурдных вещах. Если не считать витальных и эмоциональных мыслей, они думают о том, что собираются есть, и о всякого рода глупостях. Это случается с каждым. Это очень плохо. Пожалуйста, чувствуй, что Invocation — это самое значительное и самое важное в твоей духовной жизни, и относись к Invocation серьезно.

Вопрос: Гуру, как нам, твоим ученикам, служить твоей одухотворенной музыке и проявлять ее?

Шри Чинмой: Мои ученики могут служить моей одухотворенной музыке и проявлять ее, становясь едиными с моей музыкой сознательно и неустанно. Само ваше единство — не что иное, как ваше посвящение моей музыке и проявление ее.

Вопрос: Когда вы сочиняете музыку к стихотворению, приходит ли мелодия так же спонтанно, как при рисовании?

Шри Чинмой: Я не называю их стихами, это песни, просто я создаю мелодию не сразу. Позднее, перекладывая их на музыку, я иногда слышу мелодию, не успев коснуться пальцами клавиш гармонии. Она абсолютно ясная от начала и до конца. Иногда мелодия приходит спонтанно. В это время мой ум способен видеть ее первую половину, но не знает, каким будет окончание. А иногда, уже закончив песню, я чувствую, что недоволен какой-то нотой. Пока я пою первую строчку, она очень одухотворенная. Затем, закончив песню, я пою ее вновь и не могу поверить, что сам сочинил ее. Она ранит мой слух. Я чувствую сожаление и пытаюсь исправить ее. Я стараюсь вновь и вновь, но чаще всего мне не удается.

Когда я хожу по улице или сижу в своей комнате, я слышу красивую мелодию, но когда сажусь с записной книжкой перед гармонией, я не слышу этой мелодии. Иногда на это требуется время. Если нет вдохновения, я не улавливаю нужного звука. Это настоящая борьба. Прямо как пытка. Человеческий ум терзается человеческой жадностью во мне. Я должен прекратить. Где тут устремление? Это сплошное желание. Но такое случается не часто. Это бывает в очень, очень редких случаях. Обычно есть настоящее вдохновение, иначе я не смог бы написать так много песен. С тех пор, как я приехал из Австралии, я написал 372 песни. Теперь я перекладываю их на музыку. Так что, в этом году (апрель 1976) у меня получилось около четырехсот песен. Вот почему я достаточно уверенно могу говорить, что в этом году смогу сочинить тысячу песен.

Вопрос: Получают ли ваши ученики-музыканты какую-то особую пользу от вашей музыки?

Шри Чинмой: Конечно. Они черпают в моей музыке силу. В музыкальном мире я не достиг ничего внешнего, но они получают нечто из моей музыки. И то, что они получают, они проявляют в собственной музыке. Моя музыка для очень ограниченного круга, для немногих учеников, которые оценят все, что я делаю, просто потому, что это делаю я. Я могу играть какую-то мелодию неправильно, все ноты неверны. И если настоящие музыканты высоко ценят мою музыку, это потому, что они по-настоящему любят меня. Они не только слышат мою музыку, они также чувствуют в ней мое присутствие.

Вопрос: Что ты делаешь, Гуру, когда поешь перед нами?

Шри Чинмой: Когда я пою, я делаю две вещи. Прежде всего, я стараюсь низвести вселенскую Гармонию и блаженство в устремленных, особенно в учеников, которые в гармонии с космической Радостью. И еще я стараюсь поднять ограниченное сознание каждого ученика в безграничное Сознание.

Духовные песни, которые я пою, — молитвы ко Всевышнему о том, чтобы переправить нас через океан тьмы и невежества к берегу Восторга и Бессмертия. Всевышний — это Лодочник, и мы молимся Ему, чтобы Он переправил нас к Золотому Берегу. Пение немедленно вдохновляет нас и пробуждает в нас дремлющую душу. Если мы поем божественную песню, одухотворенную песню, она тотчас приносит в нашу систему чистоту. Пение очищает наше ограниченное сознание и возвращает нам вселенскую Гармонию. В повседневной жизни мы постоянно разрушаем вселенскую Гармонию, но когда мы поем, мы строим и создаем эту вселенскую Гармонию внутри и вокруг себя.

Имея способность петь, мы можем стать обладателями чистейшего сознания и совершенной гармонии в своей природе. Ничто не приводит нашу душу в больший восторг, чем одухотворенное пение. Пожалуйста, пойте дома, дома вы можете петь громко. Пойте на улице или в любом другом месте. Конечно, на улице вы будете петь про себя, иначе люди будут смеяться над вами.

Всевышний благословляет тех, кто поет одухотворенные песни внутренне и внешне. У некоторых людей нет красивого певческого голоса, но их голос глубоко ценит Всевышний, потому что они поют одухотворенно. Всевышнему нет дела до великих певцов, которые поют без всякого устремления или преданности. Он проявляет интерес только к тем, кто поет одухотворенно.

Я хочу, чтобы все мои преданные ученики пели Invocation один раз в день. Это занимает лишь три минуты, и эти три минуты пролетают мгновенно. Но это значительно поможет вашей внутренней жизни.

Каждая одухотворенная песня ведет нас к Высшему, потому что она чистейший цветок, который можно поместить к Стопам Бога. Когда мы поем, все наше существо, в самом деле, становится гирляндой цветов, готовой быть возложенной к Стопам Всевышнего. Вот почему я пою.

Вопрос: Следует ли нам, как ученикам, исполнять только одухотворенную музыку, когда мы играем на инструменте?

Шри Чинмой: Это зависит от ученика. Если он первоклассный ученик и хочет исполнять музыку, тогда он, естественно, будет исполнять только одухотворенную музыку, потому что, исполняя низкую витальную музыку, он упадет с верхушки мангового дерева. Он взобрался на манговое дерево с огромным трудном и сейчас так счастлив быть на самой высокой ветке. Но если приходит соблазн, и он падает вниз и ломает себе ногу, тогда ему требуется довольно много лет, чтобы взобраться вновь. Поскольку он был первоклассным учеником, он сумел взобраться на дерево, но, поддавшись искушению, он упал и стал учеником седьмого уровня. Ученику седьмого уровня забраться на дерево вновь почти невозможно.

Если вы пьете нектар десять раз, а потом только раз выпьете яд, вы умрете. Вы можете пить нектар столько раз, сколько хотите, но, выпив яд только раз, вы не сможете избежать его действия. Вам нужно представить следующее: вы можете класть сахар семь раз, но стоит только раз положить соль, как она испортит вкус сахара. Вы сразу же почувствуете вкус соли.

Всегда желательно исполнять только одухотворенную музыку. Кроме того, есть разные уровни и степени одухотворенности. Старайтесь исполнять самую одухотворенную музыку, но если не можете, старайтесь исполнять как можно более одухотворенную музыку.

Вам нужно знать, что если вы исполняете музыку с витального плана, вы только дурачите себя. Музыка, которая исходит из области пупка и ниже, — это витальная музыка. Музыка, которая приходит из сердца, — психическая музыка, и музыка, приходящая из сокровенных тайников сердца, очень глубоко изнутри, приходит из души. Если мы можем чувствовать, что это не наш голос, не наши пальцы, а некая реальность глубоко внутри нашего сердца выражает себя, мы будем знать, что это музыка души.

Музыка moksha, освобождения, говорит искателю, что Покой-Небо — это все.

Музыка siddhi, осознания, говорит искателю, что Блаженство-Солнце — это все.

Я пою потому что Ты поешь

Я пою, потому что Ты поешь,

Я улыбаюсь, потому что Ты улыбаешься.

Ты играешь на флейте,

И я стал Твоею флейтой.

Ты играешь в глубинах моего сердца.

Ты мой, а я Твой —

Это мое единственное отождествление.

В одной Форме

Ты — моя вечная Мать и вечный Отец,

И всепроникающие Сознание луны

И Сознание солнца.

Живи с музыкой Бога.

Живи с музыкой Бога.

Она сделает тебя бессмертным.

Живи с музыкой человека.

Она заставит тебя плакать и вздыхать.

Живи с животной музыкой.

Она задушит тебя и проглотит тебя.

Беседы с учениками

Комментарии в Карнеги-Холле

По окончании своего концерта в Карнеги-Холле Шри Чинмой попросил своих учеников-музыкантов одновременно исполнить его разные музыкальные произведения. Все композиции были медленными и написаны в одной тональности. Примерно за неделю до концерта Шри Чинмой спонтанно комментировал такие импровизации.

Здесь мы видим божественных воинов с динамичным духом. Вы наслаждаетесь полной свободой, но, тем не менее, присутствуют единство и согласованность. Никто не злоупотребляет этой свободой. Внутри свободы есть единство. Свобода полная, но наряду с ней вы поддерживаете определенное единство и согласованность.

То, что мы слышим, на самом деле не является гармонией, это индийская утонченность. Каждый инструмент, каждый звук имеет свой мягкий, милый, нежный оттенок. Все медленные части музыки разных исполнителей сливаются вместе и создают один медленный, захватывающий темп. Если бы здесь вклинился быстрый темп, будь это даже моя музыка, мне бы это не понравилось, это бы разрушило качество.

В некоторых случаях мне не нравится западная гармония. Я не настолько предубежден, чтобы говорить, что она совсем не нравится мне, вовсе нет. Но иногда я чувствую и вижу, что она по настоящему разрушает музыку. Кто-то хочет очень одухотворенно продвигаться к цели, а кто-то начинает добавлять некоторые непочтительные элементы. Первый отчаянно пытается достигнуть цели, но видит много неуместного на своем пути. Что касается нас, музыка также будет разрушена гармонией и быстрым темпом. Мы не можем имитировать западную гармонию. Наша конечная цель — на самом деле, не гармония, все группы исполняют по сути один и тот же вид захватывающей мелодии. Вот чего я хочу. Это нечто новое, и я всегда за новизну. Не знаю, возможно, другие скажут, что наш ансамбль разрушает красоту музыки. А я чувствую, что мы выносим на передний план ее неустрашимые, героические качества. Кроме того, я вижу и чувствую настоящие узы единства. Я очень счастлив и горжусь нашей замечательной семьей. У нас есть по-настоящему хорошие музыканты.

Великие певцы

Лебеди поют

Перед тем, как покинуть мир.

Люди поют

После того, как оставили

Море невежества.

Человеческое сомнение поет

Перед рассветом веры.

Человеческое отчаяние поет

После того, как обняло

Жизнь Света.

Духовное пение

18 сентября 1970 года, исполнив несколько духовных песен, Шри Чинмой спонтанно сделал следующие комментарии:

В каждой песне, которую я спел, я старался максимально отождествить себя с песней. Голосом я старался передать слова. Существует много, много, много, много, много певцов с выдающимися голосами и вокальными способностями. Меня с ними не сравнить. Я слышал много таких певцов, но они не чувствуют живого дыхания слов, когда поют. Их прекрасный, мелодичный голос несет мелодию, но глубины и подлинного смысла слов от их голоса мы не получаем. Что касается меня, музыкальная способность, голос — все желает лучшего, но, что касается мыслей и передачи внутреннего понимания, хочу сказать, что мне удается это почти во всех песнях. Из этой группы пятидесяти песен, три или четыре я должен был бы спеть лучше. Но что касается внутреннего проникновения, внутренней глубины, внутреннего отождествления с идеями и мыслями, я по-настоящему отдал дань этим песням. Возможно, в редких случаях я допускал ошибки, но искренние искатели Истины простят мои так называемые ошибки, даже если эти ошибки серьезные. Если они отождествлялись со мной, если они отождествлялись с моей устремленной душой больше, чем со звуками моего голоса, тогда это принесло им существенную пользу.

Итак, моя просьба к вам: когда поете, пойте одухотворенно. Даже если вы не знаете какого-то бенгальского слова, не беда. Все равно вы должны петь одухотворенно. Вы скажете: «Я не знаю этого слова». Но даже когда вы поете английскую песню, вы очень часто не передаете словами никакого настоящего чувства. Когда вы поете, старайтесь воплощать значение каждого слова. Если вы сможете это, вы станете самой песней. В противном случае, вы будете певцами, а ваша песня чем-то другим. Но песня и певец должны быть неделимы. Если певец живет духовной песней, которую поет, тогда каждую секунду Бог будет живой Реальностью. Иначе, Бог будет оставаться в бесконечности голубого неба, а певцу придется оставаться внизу, на земле. И между Стопами Бога и головой певца будет зияющая пропасть.

В духовной жизни мы стараемся поднять свои головы туда, куда придут коснуться их Стопы Бога. Наша голова и Стопы Бога должны быть вместе. Что значит наша голова? Наша голова — это песня. А Стопы Бога — Бог-Певец. Поэтому, когда Всевышний Певец видит, что песня устремляется к Высшему, Он чувствует в Своем творении Свою исполненность. А что такое творение? Творение — это раскрытие Всевышнего Певца.

Истина-поэт в искателе видит свет-небо и затем вмещает в себя свет-небо.

Истина-музыкант в искателе чувствует свет-океан и затем превращается в свет-океан.

Песни сердца

Песня кровоточащего сердца:

«Спаси меня!»

Песня взывающего сердца:

«Возьми меня!»

Песня отреченного сердца:

«Я Твой!»

Пение Invocation

22 марта 1975 Шри Чинмой беседовал с группой учеников по дороге в Бостон.

Я хочу, чтобы все вы пели Invocation каждый день. Чувствуйте, что это часть вашей медитации. Более того, чувствуйте, что это самая одухотворенная медитация. Когда вы поете, пожалуйста, старайтесь представить слова своим ментальным видением прямо перед собой. Пойте очень одухотворенно. Говорю вам с предельной искренностью, если вы сможете петь Invocation очень одухотворенно, это будет равнозначно очень глубокой медитации в течение четырех часов.

А также, когда вы поете мои бенгальские песни, пожалуйста, чувствуйте, что вы молитесь и медитируете. Из сотен песен, возможно, одна или две недуховные, все остальные песни духовные. Итак, когда одухотворенно поете, вы должны знать, что вы очень интенсивно молитесь и медитируете. Индийские мантры имеют огромную силу, и мои песни, если петь их одухотворенно, будут иметь такой же эффект. Не только мантры, но и одухотворенные песни могут поднимать ваше сознание подобно лучшей медитации.

Одухотворенное пение имеет первостепенное значение на нашем пути. Я написал сотни песен. Каждому ученику нужно выбрать из них десять песен и петь, по крайней мере, две или три из них ежедневно. Если вы сможете отождествить себя с музыкой, с посланием, жизнью и сознанием этих песен, тогда, говорю вам, у вас будет лучший вид медитации. Тем, у кого нет способности петь, нужно слушать мои записи. Это мои самые искренние просьбы ко всем, всем вам.

При исполнении любой песни старайтесь отождествить себя с моей высотой. Когда вы поете очень любимую вами песню, Ore Mor Kheya, пожалуйста, сразу старайтесь отождествлять себя с каждой строкой: «О моя лодка, о мой Лодочник...» Трудно отождествлять себя со Всевышним, вы не знаете, высок Он или нет. Но вы легко можете отождествить себя со мной. Просто смотрите на лодку, очень красивую лодку, которая на шаг впереди вас. Лодочник тоже здесь, с посланием восторга. Лодочник неизменно приближает вас к берегу. Старайтесь визуализировать эту реальность и отождествлять себя с ней.

Когда вы медитируете, большую часть времени вы становитесь жертвой глупых мыслей — небожественных, неустремленных мыслей. Но в присутствии музыки автоматически проявляются успокаивающие вибрации, и вы чувствуете внутри себя исполняющую радость. Поэтому я говорю всем вам: пожалуйста, придавайте больше значения музыке. В вашем распоряжении двадцать четыре часа в сутки. Если вы можете одухотворенно петь или одухотворенно слушать мою музыку, это будет вашей лучшей формой медитации.

Когда я исполняю одухотворенную музыку, мой Возлюбленный Всевышний обнимает и хранит меня.

Когда я исполняю музыку низшего витала, титан-недовольство и буйвол-смерть ослепляют мое сердце, связывают мое тело и бросают меня в самое логово голодного тигра.

Каждая песня - пламя

Каждая одухотворенная песня —

Это пламя в устремленном сердце.

Где это сердце?

Оно во всевышнем искусстве

Постоянной самоотдачи.

Беседа с учениками-музыкантами

Многие из вас в Центре — музыканты. Я прошу всех вас прекратить исполнять витальную музыку. Если вы исполняете одухотворенную музыку, музыку души, она поднимает сознание человечества, просветляет, исполняет человечество и приносит ему бессмертие. Вы очень одаренные музыканты. Все вы можете создавать такую музыку. Когда вы исполняете возбуждающую, раздражающую музыку, музыку низшего витала, это не только причиняет ужасный вред человечеству, но также наносит невообразимый вред вашей собственной духовной жизни, реальности вашего собственного существования. Эта витальная музыка никогда, никогда, никогда не поднимет и не просветлит человечество. Нет, она только создаст человечеству больше проблем. Когда вы исполняете такого рода музыку, все низшие силы витала приходят и танцуют, и тогда реальность в вас и в других людях уничтожена.

Такого рода музыку можно услышать в любом месте, в любом ресторане или клубе. Я умоляю всех учеников давать миру что-то новое. Не будьте углеродной копией других. Не предлагайте миру музыку, которую знает каждый, которую слышал каждый. Она никогда не прибавит вам настоящего искреннего устремления. Дайте что-то новое, дайте миру музыку, которая приходит прямо из вашей души, музыку, которая поможет человечеству поднять сознание. Не то, что известно много, много лет, а то, чего люди никогда не видели, не чувствовали и не слышали, — вот что должны делать ученики.

Я всегда говорю, что прошлое — это пыль. Витальная музыка обострила, можно сказать, подстегнула или стимулировала сознание человечества. Она сыграла свою роль, особенно в Западном полушарии. Но музыка такого рода не является музыкой души, ей никогда, никогда, никогда не суждено быть музыкой души. Музыка души — это нечто совершенно иное. И мир будет ценить и обожать эту музыку и восхищаться ею. Но мир пока еще не благословлен этой музыкой.

Ко всем любящим мою музыку я от всей души обращаюсь с просьбой. То, что я говорю, — настоящее благословение для вас, для вашего устремления, для вашей души. Музыка — от Бога и для Бога, а не от витального мира и не для витального мира. Настоящая музыка, божественная музыка возвращает вас к Богу, Всевышнему Музыканту. Божественная музыка — из сердца и для сердца, но никак не для витала. Если музыка для витального мира, то тем, кто ее исполняет, придется жить в этом мире. Но вы хотите все время жить в мире души. Поэтому вашей музыке необходимо быть совершенно, совершенно, совершенно иной. Вам нужно дарить миру реальность, которой вы живете. Даже если мир не ценит ее сейчас, вам всем нужно оставаться полными веры в свою реальность. Если вы исполняете не ту музыку, которой живете, не ту музыку, которой являетесь, вы будете несчастны. Это все равно, что жить двойной жизнью. Ваша внешняя жизнь должна присоединиться к внутренней жизни. Все, что вы делаете во внешней жизни, должно быть настоящим выражением внутренней жизни. Если между вашей внутренней и внешней жизнью зияющая пропасть, вы не сможете быть счастливыми. Вы взываете об осознании Бога, и силой своего внутреннего зова осознаете Бога очень скоро. Если вы взываете, чтобы видеть Свет Бога в своем сознании, тогда вам нужно предлагать миру то, чем вы на самом деле являетесь. Музыка, которую вы исполняли, — не ваша, это нечто, заимствованное из музыкального мира. Ваш вклад человечеству будет значительным только тогда, когда вы вынесете на передний план музыку души, музыку самого дорогого Возлюбленного Всевышнего.

Однажды кое-кто в течение двух часов говорил с Вивеканандой на особую тему. Беседа целиком состояла из цитат то одного, то другого человека. Потом Вивекананда сказал: «Я так рад все это слышать, но теперь скажи мне что-то свое». Вы приходите сюда не для того, чтобы подражать достижениям других. Они могут ценить витальную музыку, и, возможно, вы тоже ценили ее на определенном этапе своей эволюции. Скажем, десять лет назад вам нравилась такая музыка. Это было хорошо. Но сейчас, десять лет спустя, пришло время ценить что-то бесконечно более высокое, что-то более значительное и плодотворное.

Вы говорите, что во внешнем мире вам приходится исполнять небожественную музыку. Но вам лучше знать, действительно ли вы вынуждены или она вам на самом деле нравится. Никто вас не вынуждает! Вы заставляете страдать свою духовную жизнь только чтобы привлечь внимание мира. То, что я говорю, касается всех любящих музыку. Ведите по-настоящему духовную жизнь. Старайтесь выводить на передний план музыку души. Если вы не держитесь собственного уровня, тогда это своего рода лицемерие. Все мои музыканты должны простить меня сегодня. С другой стороны, некоторые из вас должны исполнять музыку, которая не является абсолютно духовной, из-за их работы. Некоторые должны играть, чтобы зарабатывать на жизнь. Потребности неведом закон. Но я не хочу, чтобы кто-то, кроме профессиональных музыкантов, исполнял такого типа музыку. Разумеется, всем тем, кому необходима музыкальная профессия, я желаю создавать что-то новое.

Вы по-настоящему талантливые музыканты. Дорогие мои, от каждого из вас я хотел бы слышать музыку души. Каждый создаст новый мир музыки. Я хочу, чтобы каждый из вас стал музыкантом-пионером мира музыки. Прошлое — пыль, безусловно пыль. С этого момента, пожалуйста, предлагайте что-то новое из своей души. Если вы сможете оставаться в душе, музыка души непременно выйдет на передний план. Душа имеет изобилие света, безграничный свет, бесконечный свет. Просто выведите его на передний план, и Всевышний будет чрезвычайно гордиться вами, ибо вы представите Его миру в новом свете, и ваша музыка будет новым, триумфальным достижением и расцветом.

Три песни

Небесная песня

Вдохновляет меня бороться

и становиться целью.

Земная песня

Провоцирует меня обманывать

и добиваться.

Бог-песня

Освобождает меня, чтобы

обожествить и обессмертить

Зов Земли

И

Отречение Земли.

Настрой меня для жизни

О Учитель-Музыкант,

Настрой снова меня для жизни.

Мое сердце хочет стать

Пробуждением новой музыки.

Моя жизнь теперь вращается

В высоте экстаза.

Фрагмент из беседы с музыкантами

27 декабря 1975 года в Пуэрто-Рико Шри Чинмой беседовал о музыке со своими преданными учениками-музыкантами после их концерта в Сан-Хуане.

Музыка — незаменима. Нам не нужно знать, как она выглядит или что она делает. Само ее существование поддерживает нашу жизнь. Музыка означает расширение своего «Я» и единство. «Я» расширяется через музыку. Это «Я» — это не индивидуальное «я», а безграничное «Я». Музыка — расширение безграничной Реальности. Когда Безграничное расширяется, это и есть музыка.

Музыка — это мечта Бога. Бог каждое мгновение мечтает через музыку. Его Мечта — космическая Реальность, вселенская Реальность. Если мы не мечтаем, реальность не может состояться. Внутри мечты всегда есть Реальность. Поэтому вы можете сказать, что в этот миг реальность — тело, а мечта — сердце, а в следующий миг реальность — сердце, а мечта — тело.

Приходилось ли вам в силу единства своего сердца со слушателями наблюдать в музыке следующее? Есть два сердца: одно сердце — ваше маленькое сердце, которое исполняет музыку, а другое сердце — большое сердце, которое слушает. Затем музыку исполняет большое сердце, а маленькое сердце слушает. Примерно так. Зрители — это большее сердце, а вы — меньшее сердце, которое расширяется и становится единым с большим сердцем. Не чувствуете ли вы этого, когда играете? И затем, чувствуете ли вы себя большим сердцем, а зрителей меньшим сердцем? Если у вас действительно есть такое переживание, тогда вы почувствуете, что были одним, а теперь стали множеством, и что вы были множеством, а теперь стали одним. Вот что происходит, когда меньшее сердце и большее сердце встречаются вместе. Меньшее сердце — это семя, большее сердце — дерево. Из семени вырастает дерево, и это дерево дает рождение новым семенам. Если вы можете иметь такое видение, ваша музыка каждое мгновение будет приносить величайшее удовлетворение, поскольку сейчас вы семя, а в следующее мгновение — плод. Вы плод, и вы семя. Вы мечта, и вы реальность. Так чувствует сердце.

Такое переживание я испытывал во время вашей сегодняшней игры. Когда я отождествлялся с музыкантом, меньшим сердцем, я иногда видел вас семенем, а иногда плодом. Это абсолютно верно. Семя и плод, меньшее и большее, — вы должны принять их как одно. Или так: когда это маленькое, примите его как одно, а когда оно большое, примите его как множество. В силу единства мы видим семя и плод как одно и как множество.

Музыкант и слушатели подобны лепесткам лотоса. Они расцветают, расцветают, расцветают во все стороны. Иногда вы видите лепесток лотоса, который полностью раскрылся и находится внутри другого лепестка. Вы сыграли свою роль, вы расцвели, и внутри цветения находится новое творение, еще один раскрывшийся лепесток лотоса. В это время все ваше существо — совершенство. Нет конца нашему совершенству. Но когда мы осознаем, что совершенство не только внутри нас, но и в нашем творении, тогда мы чувствуем, как пробуждается целый новый мир совершенства.

Каждый раз, исполняя музыку, мы чувствуем, как вначале музыка — творение, а затем она становится творцом. Вначале она творение, но как только она хорошо укоренилась, она становится творцом. Почему? Потому что в само творение входит новый свет, новая жизнь, и внутри этого творения начинают действовать энергия, реальность, божественность. В это время творение становится творцом. Это как дети. Вначале они недеятельны, мы ничего не ожидаем от них. Мы просто даем и даем. Но когда они вырастают, они начинают доставлять родителям радость и удовлетворение. Наряду с родителями они становятся творцами. Бог сотворил, Он создал вас. Затем, получив удовлетворение, вы становитесь более чем творением, сами становясь творцами и предлагая что-то миру.

Теперь, когда вы исполняете музыку, пожалуйста, чувствуйте, что это не вы играете. Кто-то другой играет, и кто-то другой наслаждается. Но этот кто-то к тому же часть вас самих. Одна ваша часть играет, другая наслаждается, и еще одна часть стала самой музыкой. Так что в тот момент, когда вы начинаете играть, разделите себя на три части. Почувствуйте, что одно ваше существо играет, другое — наблюдает, а третья ваша часть — сама музыка. Вы творец, вы творение и вы реальность, которая существует в творце и в творении. Это не должно приходить в виде ментальных мыслей или образов, совсем нет. Все это может появиться одновременно.

Когда вы играли, я иногда ясно видел лодку. Когда вы играли очень быстро, это было похоже на суровую погоду. Лодка не опрокидывалась, но раскачивалась. На внешнем плане вы играли быстро, очень быстро, и на внутреннем плане лодка плыла очень быстро. Это не было моей ментальной галлюцинацией. Это абсолютно достоверно. Я не имел представления о том, что именно вы исполняли. Ум не знал, но внутреннее послание или внутреннее переживание, получаемое мною, было абсолютно реальным. Кроме того, иногда, когда музыка поднималась очень высоко, я видел очень высокую гору. В один момент я видел вас на вершине высокой горы. Тогда музыка была не очень звучной, но я видел гору. Все вы были там, на горе. Подобным образом, пока вы играли, я видел по меньшей мере двадцать различных образов. Я, возможно, писал заметки для Бансидара или беседовал с Друвой, но своим видением я видел все это, благодаря отождествлению с вами. И пока звучала музыка, я наблюдал.

Такого рода переживания можно получать через медитацию. Когда вы одухотворенно медитируете рано утром, вы входите в более высокий мир, мир божественной реальности, совершенства и удовлетворения. Затем вы низводите этот мир в свою музыку. Делайте это так. Во время вдоха и выдоха старайтесь почувствовать, что вы предлагаете свою жизнь-дыхание клавишам инструмента, которым будете пользоваться. Ваша жизнь-дыхание очень ценная, и вы предлагаете инструменту это самое ценное своей жизни.

Когда Всевышний создавал вас, он дал вам часть Своей Реальности, Своей Божественности. Это была всевышняя жертва. Он отдал часть Самого Себя и создал вас. А теперь вы создаете что-то для мира. Вы отдаете часть самого себя своему инструменту — что-то по-настоящему ценное и светлое, неотъемлемую частью своей собственной реальности. Вы инструмент Всевышнего. Он использует вас, а вы используете свой инструмент. Это занимает всего несколько секунд. Вам не нужно касаться всех струн. Просто взгляните на одну или две и почувствуйте внутри дыхание своей жизни. Пожалуйста, выражайте в это время благодарность Всевышнему. Именно Он дал вам саму жизнь, и часть этой жизни вы отдаете своему инструменту. Творец создал вас, подарив вам часть своей Реальности. Теперь Он просит вас создать что-то таким же образом.

Существует нечто, называемое космическим звуком. Мы называем его Анахата Нада, беззвучный звук. Это слово, которое мы используем, но в этом слове бесконечная недосказанность. Космический звук бесконечно сильнее, чем самый громкий звук, который можно издать, но он не воспринимаем обычным ухом. Если мы слышим беззвучный звук внутри своего сердца, он бесконечно сильнее самого громкого звука, который мы можем издать. Вы скажете «динамичный». Но я бы сказал, что величайший динамизм может присутствовать именно в мягкости. Иногда я говорю с учениками по-отечески, с предельной заботой и нежностью. Я говорю очень мягким, нежным голосом, но в это время я оперирую своей абсолютно высшей динамичной силой. Я улыбаюсь ученикам и проявляю к ним наибольшую нежность, и они думают: «Гуру — сама нежность, как легкое перышко, которое будет унесено ветром». Но в моей мягкости божественная вулканическая сила. С другой стороны, когда я кричу, ругаю, ворчу, обижаю, во всем этом совсем нет силы. Я кричу, но знаю, что когда требуется твердая сила, способная строить и разрушать, ничто так не бессильно, как мой крик.

Если, как музыкант, вы все время пользуетесь внешними средствами, когда хотите предложить что-то слушателям, вы не сумеете дать им удовлетворение. Вы говорите, что здесь, в Пуэрто-Рико, они всегда едят бобы и рис, и это все, что им нравится. Но я бы сказал, что мир всегда ищет нового, нового. Сам Бог ищет нового. Я написал тысячи стихов без рифмы и стихотворного размера. Но почему поэзия должна все время иметь ритм и стихотворный размер? Люди скажут: «Это очень легко — без рифмы или ритма». Но я не согласен с ними. Милостью Бога я вхожу своей поэзией в другой мир, мир единства. Поэтому оттуда должно приходить что-то новое, что-то божественное. Давайте назовем это новой рекой, вытекающей из источника. Эта новая река струится, и нам нужно стать едиными с потоком. Приходит что-то новое, что дает человечеству прогресс, и если мы становимся едиными с ним, мы действительно можем что-то предложить человечеству.

Если кто-то великий бегун, и люди видят, что он каждый раз побеждает, они будут ожидать от него постоянного наращивания скорости. Но затем приходит время, когда он, независимо от того, как быстро он бегает, перестанет удовлетворять их, потому что созданного и предложенного им, как бегуном, недостаточно ни для него, ни для публики. Но если тот же бегун начинает заниматься прыжками в длину или метанием копья, он все время создает новизну. Если музыкант все время исполняет громкую музыку, он ведет себя как бегун, лучший бегун. Аудитория получила от него вдохновение, радость и устремление как от бегуна. Но теперь аудитория ожидает от него чего-то нового в той же области спорта. Если он может стать хорошим толкателем ядра или метателем диска, он сразу же проложит новую дорогу для путешествия зрителей.

Каждый раз, когда вы играете, вы прокладываете путь, по которому идет любитель музыки. Сегодня ему может нравиться какая-то дорога, а завтра она ему может не нравиться. Вы скажете: «Что же здесь не так?» Все так. Но люди всегда хотят перемен. Они не удовлетворены чем-то одним, их удовлетворят только четыре или шесть вариантов. Поэтому, когда ваша музыка каждый раз меняет форму, это великое благо для человечества.

Я делюсь с вами некоторыми своими хитростями. Как вы знаете, я никогда не играю без ошибок, но иногда, когда я беру фальшивую ноту, внутри этой неверной ноты я что-то делаю. Я использую силу концентрации, чтобы придать своему голосу или музыке сладость, и эта сила входит в аудиторию. Я слышу неудовлетворительные звуки, но аудитория слышит сладость, тонкие, нежные качества. Иногда их умы знают, что я взял неверную ноту, но внутри этой ноты они получают огромную радость — что-то новое, что-то милое. Я делал это много раз со своими учениками. Я также делаю это, когда мой голос не звучит. Что касается вас, печалитесь или расстраиваетесь вы, когда знаете, что играете правильно, но не получаете той же мелодичности или высоты? Или же вы вкладываете силу концентрации в так называемую меньшую музыку, чтобы тотчас влить новую жизнь? Вы не стараетесь одурачить аудиторию, вовсе нет! Вы лишь хотите дать новую жизнь этой меньшей музыке и удержать ту же высоту, тот же результат. Здесь вы что-то создаете, передавая аудитории нечто новое, и она приходит в восторг.

Хорошо бы вам написать книгу (обращается Шри Чинмой к музыканту). Люди могут не принять ее сразу. Но лет через десять или двадцать они увидят, что все, что вы говорили в ней, — это реальность, это истина. Вам не нужно доказывать того, что вы говорите, ваше доказательство — ваша музыка. Если вы остаетесь верны своим принципам, вы ничего не должны доказывать. Сам факт, что вы продолжаете играть, — ваше доказательство.

Музыка-Бог, принятая и ценимая, — это совершенство моей души.

Музыка-Небеса, открытая и проявленная на земле, — это совершенство моего сердца.

Музыка-Земля, завершенная, обожествленная и преобразованная, — это музыка моей жизни.

Что говорит мне музыка

Музыка-звук говорит мне:

Бог — это Сила.

Музыка-безмолвие говорит мне:

Бог — это Блаженство.

Музыка-Бог говорит мне,

Бог — это Переживание.

Content

Чинмой Шри Шри Чинмой. Бог - Всевышний Музыкант